

grin de l'empereur, elle fit périr Tchang-soun Wou-ki, son frère TCHANG-SOUN TSIUEN ainsi que Tchou Souei-leang et Han Youen (659). En 660, elle conduisait Kao Tsoung à P'ing Tcheou, son pays, où elle faisait décerner des titres d'honneur à toutes les femmes âgées de plus de 80 ans; à la fin de cette année, le faible empereur, sujet à des vertiges, d'ailleurs d'une mauvaise santé, abandonna complètement les affaires du gouvernement entre les mains de Wou Heou qui s'empara peu à peu de toute l'autorité.

Cependant quelques années plus tard, l'empereur conseillé par l'eunuque WANG FOU-TCHENG et le prêtre taoïste KOUO HING-TCHEN, fit un effort pour reprendre l'autorité, mais son impérieuse compagne réprima immédiatement ces velléités d'indépendance chez son faible époux, auquel elle arracha les noms de ceux qui avaient été ses inspirateurs, CHANG KOUAN-YI, fonctionnaire de l'ancien prince-héritier, Li Tchoung, et Wang Fou Tcheng, que Wou Heou s'empressa de faire mettre à mort; Li Tchoung lui-même fut obligé de se suicider, quoique innocent (664). Pour échapper à ses préoccupations domestiques, Kao Tsoung entreprit un voyage aux sanctuaires vénérés du Chan Toug; après un pèlerinage au T'ai Chan, il visita le tombeau de Confucius à K'iu Feou hien, et donna au philosophe le titre de *T'ai Che* ou de Grand Maître de la Doctrine. Suivant le *T'oung kiên kang mou*, Kao Tsoung passa ensuite à Po Tcheou, du Kiang Nan, lieu de naissance (?) de Lao Tseu que l'empereur Kao Tsou avait mis au nombre de ses ancêtres; nous ferons remarquer, à ce sujet, que Lao Tseu était né non dans le Kiang Nan, mais à K'iojin, dans la province de Hou Kouang. Quoi qu'il en soit, Kao Tsoung donna au vieux Sage le titre d'empereur sous le nom de *Hiouen youen Houang Ti*; l'empereur était de retour à Lo Yang à la 8^e lune de 667.

Corée. De nouvelles difficultés surgissent en Corée : le roi de Sin ra (Sin lo) HTAI TJONG mou ryel (T'AI TSOUNG WOU-LIÉ), petit-fils de TJIN TJI (TCHEN TCHE), menacé par EUI-TJA, fils de MOU, roi de Paik tjyei (Pe Tsi), réclame le secours de la Chine qui voit une occasion de réparer ses